

ALGUNOS NUEVOS DATOS DE LA VIDA DE NICOLÁS OLIVER Y FULLANA (Palma 1625-1695?)

Juan Navarro Loidi

École Européenne de Luxembourg

Palabras clave: *Cosmógrafo-Cronista, judío, siglo XVII, Países Bajos españoles*

Some new information about Nicolas Oliver y Fullana's life

Abstract: The sergeant-major Nicolas de Oliver y Fullana(1625-1695?) has been for a long time royal 'cosmographer and chronicler' of the king of Spain in Brussels and, at the same time, a convert to Judaism in Amsterdam. This work analyses his writings and contributions to other people's books and concludes that even though his appointment was for a scientific task, he was not, in fact, a scientist. We can therefore only concern ourselves with his work as a historian and whatever contributions he has made to geography. Information about his life in Brussels is available from Spanish and Belgian archives. We see the everyday life of Oliver y Fullana, father of eight sons and daughters, with his health and financial problems. It seems his Jewish beliefs were, consciously or not, ignored in Brussels.

Key words: *'Cosmographer-Chronicler', Jewish, 17th century, Spanish Low Countries*

Estudiando las obras de Sebastián Fernández Medrano (1646-1705), por indicación del Prof. Llombart de la Universidad del País Vasco, encontré varias menciones al mallorquín Nicolás Oliver y Fullana, cosmógrafo y cronista real en los Países Bajos. Tratando de ver cuál era su importancia como científico o técnico descubrí que, si bien los historiadores de la ciencia no lo estudiaban, otros historiadores sí lo consideraban interesante. A Joaquín Maria Bover en el siglo pasado y a Antoni Sastre de Sa Torreta recientemente, les ha interesado sobre todo como mallorquín ilustre. Julio Caro Baroja lo ha estudiado como nigromante y astrólogo. A la norteamericana Cecil Roth en este siglo y al alemán M.Kaysersling el siglo pasado les ha atraído su conversión al judaísmo. Pero estos autores han escrito poco sobre la etapa final de su vida cuando era cosmógrafo real en Flandes. Esta comunicación aporta nuevos datos de los últimos años de su vida y trata de determinar sus aportaciones a la ciencia, o a la transmisión de conocimientos científicos. Pero comenzaré situando el personaje de acuerdo con lo que otros autores ya han dicho sobre su vida.

Vida de Nicolás Oliver y Fullana

Nicolás Oliver y Fullana nació en Palma el 12 de Abril de 1623. Sus padres tenían dinero al haber heredado los bienes de su tío Joan Oliver. Esa herencia les obligó a cambiar

los apellidos de su hijo, que debía ser Nicolás Fullana y Seguí y pasó a tomar el apellido de su tío y llamarse Nicolás Oliver y Fullana. Estudió en el colegio de los jesuitas de Palma y se casó en 1640 con Coloma Barceló y Barceló. En 1642 les nació un hijo al que llamaron Nicolás Antonio. En 1641 ya era capitán de infantería a las órdenes de Pere de Santacilia en la guerra de Cataluña. Prosigue su carrera militar y en 1652 era Sargento Mayor y tenía compañía propia. Pero al acabar la guerra sus servicios dejaron de ser necesarios y fue reformado. Trató de conseguir la plaza de Sargento Mayor de Mallorca sin éxito, pues el nombramiento real lo consiguió su amigo Vicente Mut, en cuya *Historia de Mallorca*, editada en 1650, hay unos versos suyos elogiando a V. Mut. En 1654 quebró y sus bienes fueron embargados (Sastre de Sa Torreta, 1980: 1-18; Bover, 1842: 239-240; Caro Baroja, 1967: vol.I, 379-380).

En 1657 vivía en Madrid y se dedicaba a adivinar el porvenir, realizar exorcismos y sobre todo a buscar tesoros ocultos. Fue denunciado a la Inquisición de Toledo, que le detuvo en 1660. Procesado junto a Pier Giacomo Bramoselli salió en el Auto de Fe celebrado en la Iglesia de San Pedro Martir el 11 de Abril de 1662. Se le leyó su sentencia, abjuró de levi, fue gravemente reprendido advertido y conminado y le condenaron a galeras y destierro. Logró que las galeras se las cambiaran por cuatro años de presidio, pero manteniéndose el destierro de Toledo, Madrid y Mallorca (Sastre de Sa Torreta, 1980: 21-25, Caro Baroja, 1967: vol I, 381-384).

Según las siguientes noticias que tenemos de él se trasladó a los Países Bajos. Allí fue coronel de infantería del ejército holandés y colaboró en Amsterdam en la elaboración de la Geografía Blaviana, que fue un tratado de geografía en 10 tomos de gran tamaño y con gran número de mapas que iban acompañados de una narración sobre las características, físicas, costumbres, riquezas etc..., de cada país. La editó Juan Blaeu en Amsterdam de 1657 a 1672 y fue una continuación de la obra cartográfica de su padre. En Amsterdam Oliver y Fullana también se convirtió al judaísmo, tomando el nombre 'Daniel Judá', y se casó con la poetisa portuguesa, de religión judía, Isabel Rebecca Correa. Estos datos provienen del libro del capitán Miguel Barrios (1672) *Coro de las Musas*, y del libro *Stephanus Urbibus* de Thomas de Pinedo (1678), ambos judíos de origen ibérico. Su mujer, que formaba parte de la Academia literaria de los Sitibundos fundada en Amsterdam por Manuel de Belmonte, escribió varias poesías, fue amiga del poeta Miguel, o Daniel Leví, de Barrios y editó en 1694 una traducción del libro de poemas *El Pastor Fido* de B.Guarini en Amberes y en Amsterdam (Sastre de Sa Torreta, 1980: 29-33; Roth, 1974: 337-38; Keyserling, 1968: 79)

Parece que es por esa época cuando consigue del rey de España el nombramiento de Cosmógrafo real en los Países Bajos. A finales de la década comienza a publicar muchas obras, la mayor parte escritos cortos con alabanzas, panegíricos y crónicas laudatorias, aunque también hay alguna memoria sobre el comercio de Flandes. (Sastre de Sa Torreta, 1980: 29-33; Caro Baroja, 1967: 380; Peeters-Fontainas, 1965: vol.II 467-472; Bover, 1842: 240-242)

No se sabe la fecha de su muerte con certeza. La mayor parte de los que han escrito sobre él dicen que fue a finales del siglo XVII. Antonio Sastre de Sa Torreta propone a partir de 1695.

Existen también algunos datos sobre su hijo Nicolás Antonio. Al parecer entró en la Compañía de Jesús, fue rector del colegio de Bruselas hacia 1694 y luego volvió a Palma

donde murió en 1698. Se supone que fue su único hijo (Bover, 1842: 242; Sommervogel, 1891: 1896-1897).

Los conocimientos técnicos o científicos de Nicolás Oliver y Fullana

Nicolás Oliver y Fullana tuvo una cierta formación pues estudió en el colegio de los jesuitas de Palma. Según Bover se dedicó luego a la jurisprudencia de cuya facultad obtuvo la borla de doctor. Nacido en 1623 y en 1641 casado y soldado en Cataluña, no parece muy probable que eso sea cierto. La astrología que practicó en Madrid pudo llevarle a aprender algo de astronomía y su colaboración con el Atlas Blaviano algo de geografía. Al final de su vida se le propuso reconocer las fortificaciones de Mallorca por lo que es posible que supiera de ingeniería. Pero veamos todo esto más en concreto

a) Sus escritos

Recogiendo las obras que mencionan los autores que han estudiado a Oliver y Fullana y bibliografías, como la de Palau y Dulcet o la de Peeters-Fontainas, pueden encontrarse dieciocho obras suyas diferentes editadas desde 1658 hasta 1694, la mayor parte en los diez últimos años. Además consultando bibliografías de autores judíos he encontrado una obra de Daniel Judá (Jehuda), *Elogium auf Joseph Peço's Comoedia*, (Fürst, 1960: 194) editada en 1673 en Amsterdam que podría ser suya.

De estas obras sólo he podido localizar cinco (en la Biblioteca Nacional de Madrid, Biblioteca de Catalunya, Bibliothèque Royale Albert I y Biblioteca de la Diputación de Vizcaya). A partir de ellas se puede conocer el contenido de otras varias y parece que son todas obritas cortas de cinco a diez páginas. Sólo la *Recopilación Histórica [...] de Ungria* tiene alguna entidad con sus tres libros y 253 páginas. Narra la historia de ese país y está dedicada al Duque de Béjar cuyo padre había muerto en el sitio de Buda. El resto son sobre todo panegíricos para ensalzar al rey Carlos II, o a los gobernadores de los Países Bajos de la época, el Marqués de Gaztañaga o el Duque de Baviera, y para pronosticarles un porvenir lleno de éxitos.

No aparece ningún contenido científico. Por ejemplo, el que lleva por título *El Triangulo perfecto, discurso mathematico, filosófico y panegírico* trata de las venturas que esperan a Carlos II tras su veintisiete cumpleaños. El único escritor científico conocido de su época que he visto citado en sus libros es, en la dedicatoria de la historia de Hungría antes mencionada, el P. Athanasio Kircher S.J.. Por el contrario, las citas mitológicas o a autores de la antigüedad son muy abundantes, igualmente las referencias al Antiguo Testamento.

Su estilo es barroco, complicado y difícil, recordando al del capitán Miguel Barrios, musa de la comunidad ibérica de Amsterdam y con quien colaboraba su mujer. No tienen interés científico aunque sí humano pues resulta sorprendente ver a un cosmógrafo real de Carlos II, judío converso, escribiendo dos obras glorificando al Santísimo Sacramento, o estudiando la genealogía de Carlos II para ver como desciende directamente de los reyes godos.

Los historiadores que simpatizan con él lo encuentran erudito o, como Roth, le llaman "galant historian". Caro Baroja lo califica de "forzado de la pluma" que hace obras

de encargo. Creo que Nicolas Oliver y Fullana lo que trató sobre todo con sus escritos fue de justificar el sueldo de historiógrafo real.

b) Sus colaboraciones

Colaboró en la elaboración del Atlas Blaviano, aunque parece que su colaboración fue sobre todo en la descripción de las Baleares. Esta colaboración la menciona el capitán Barrios e insisten Bover, Kayserling, Roth y Caro Baroja; pero sin precisar en qué consistió. Antoni Sastre de Sa Torreta concreta que en el tomo X del Atlas de Blaeu al tratar de Mallorca, (página 48 segunda columna y párrafo segundo) está escrito "par Olivier qui a soigneusement remarqué cette Ile". Citación exacta y que precisa la colaboración de Oliver y Fullana con los Blaeu. Esa colaboración no pudo ser muy prolongada pues su Auto de Fe fue el 11-IV-1662, y este libro X del Atlas fue editado en 1663. Esto querría decir que, sin pasar cuatro años de presidio, se fue al destierro a los Países Bajos y de inmediato colaboró en la elaboración de la Geografía. Parece posible que pagando pudiera evitar su condena, pero su participación en la Geografía Blaviana, al menos en la parte de las Baleares no pudo durar más de un año.

No he encontrado ninguna otra relación de Oliver y Fullana con los científicos de los Flandes españoles, ni tampoco con los de Holanda. Sólo en algunos libros de Sebastián Fernández de Medrano, profesor de matemáticas y fortificación del ejército español en Flandes, está Nicolás Oliver y Fullana Cosmógrafo de su Majestad firmando la aprobación. Así en *Rudimentos Geometricos y Militares* de 1677 escribe una introducción que muestra que conocía al autor, Fernández de Medrano, pero que conocía poco de su obra, pues elogia su cuadratura del círculo que Fernández de Medrano ya sospechaba que era errónea. También tienen su aprobación la *Breve Descripcion Del Mundo, y Sus Partes* de 1686 u otras obras basadas en esta como *Geographia o Moderna Descripcion Del Mundo, y Sus Partes*. La aprobación de Oliver y Fullana cosmógrafo real es la misma en los dos libros y está fechada el 15 de Abril de 1686. Esta aprobación tiene las mismas características que la anterior, conocimiento de la persona de Fernández de Medrano, su ceguera por ejemplo, pero no de su obra. Cita a Homero, Quintiliano y al Obispo de Cesarea, entre otros; pero no a geógrafos contemporáneos. Algo similar sucede con el prólogo que hace a las primeras ediciones de la *Breve Descripción del Mundo* en verso de Fernández de Medrano, los versos de Pellicer Velasco. En otras obras posteriores de Fernández de Medrano no está esa introducción de Oliver y Fullana, ni la tiene su obra de fortificación más conocida *El Ingeniero* que editó en 1687.

c) El cargo de cosmógrafo real

El nombramiento de cosmógrafo del rey, del que disfrutó desde antes de 1672 era fundamentalmente científico. Así lo entendieron los cosmógrafos reales de la corte de Madrid como Ondériz, García de Céspedes, Cedillo, o sus sucesores del Colegio Imperial. En los Países Bajos ese cargo fue cubierto también por matemáticos e ingenieros de prestigio. Coincidió, al comienzo, con Nicolas Oliver y Fullana como cosmógrafo del rey de España en los Países Bajos Michel Florent Van Langren, que murió en 1675. Era hijo de Arnoul Florent, que fue ayudante de Tycho Brahe, y luego esferógrafo, primero de los archiduques Albert e Isabelle y finalmente de Felipe IV. Michel Florent tomó los cargos de matemático y cosmógrafo real a la muerte de su padre. Fue muy conocido como astrónomo.

Su obra *La verdadera longitud por mar y tierra demostrada y dedicada a Su Magestad Catholica Philipo IV* (1644) pretendía resolver el problema de hallar las longitudes en el mar. Por este trabajo consiguió una pensión de 1200 escudos del rey Felipe IV. Fue amigo de Delafaille cosmógrafo real, jesuita y profesor en el Colegio Imperial de Madrid que también era de los Países Bajos. Trabajó también en temas de ingeniería, como el puerto de Ostende, o las fortificaciones y canales de Bruselas. Murió en Bruselas en 1675. (Según Alphonse Wauters en la *Biographie Nationale de Belgique*). Antes que los Van Langren fue Matemático Real en la Corte de los Archiducos Albert e Isabelle Michel Coignet (1549-1621), autor de libros de navegación mecánica y relojería (A. Quetelet, 1864:124-125). Es evidente que Oliver y Fullana está muy lejos del nivel científico de sus antecesores, pero debe de quedar también claro que el cargo poseía un prestigio científico.

Que Oliver y Fullana fue cosmógrafo real es un hecho bien establecido. La primera mención que he encontrado es de 1672, en el libro de Miguel Barrios *Coro de las Musas*, "Oy el propuesto Fullana es Cosmographo de la Magestad Catholica y author de insignes libros de Cosmographia.." (Kayslering, 1968: 79). En 1677 en la aprobación a un libro de Fernández de Medrano firma como cosmógrafo real, y con ese calificativo aparece en la portada de todos sus libros o cuando se le menciona en los manuscritos. A partir de 1689, añade el título de cronista real.

No he encontrado en ninguna parte las obras de cosmografía de las que habla Miguel de Barrios. No es de todas formas el único autor que habla de ellas. S. Fernández de Medrano(1677: III, 56) en su libro *Rudimentos Geométricos y Militares* también lo menciona al referirse a los autores que en castellano tratan de cosmografía:

"como mas ampliamente se declara en los libros que tratan de la Esphera, singularmente en nuestro Español idioma (razon que he tenido para no discurrir de ella) El capitan Lorenço Ferrer de Maldonado escrivio de la Imagen del Mundo. Rodrigo Zamorano de Cronologia. Pedro Apiano y Geronimo de Xirava de Cosmografia. El Reverendissimo P. Joseph de Caragoça, Doctissimo Maestro de Mathematicas de su Magestad en su libro de Esphera; y ultimamente se discurre de esta materia con extension en el libro de Cosmographia que saca à luz el Sargento Mayor Oliver y Fullana Cosmographo de su Magestad."

Pero en otros libros posteriores, incluso en los que la aprobación es de Nicolás Oliver y Fullana no vuelve a mencionarle entre los autores de libros de cosmografía.

d) El nombramiento de Cronista Real.

El nombramiento de cronista real fue muy posterior al de cosmógrafo. Se encuentra en el Archivo General de Simancas (A.G.S.) y del documento existen dos versiones (A.G.S. Secretarías Provinciales, Flandes legajo 2502 y libro 1442), idénticas y escritas en francés. Este nombramiento de Historiógrafo Real de los Países Bajos es muy elogioso para nuestro mallorquín:

"A tous ceux qui ces presentes verront salut scavoir faisons q pour le bon rapport q fait nous at esté de la personne de nte cher et bien aymé le sergent major Nicolas d'Oliver et Fullana, et de ses sens idoinité experience et connaissances particulieres

des histoires et croniques nous confians [...] de ses [...] prouhomie et bonnes dilligences, avons Icelluy Don Nicolas d'Oliver et Fullana commis ordonné et etably [...] Historiographe en nos Pays Bas".

Continúa diciendo que este cargo se junta al de cosmógrafo y no supone nuevo sueldo; pero sí le da derecho "aux droits honneurs prerrogatives preeminances libertez franchises et exemptions y appartenants et tels et semblables que nos Historiographes sont accoustumez de jouyr" y que deberá de prestar juramento y será reconocido y aceptado por las autoridades de los Países Bajos como cronista real. Termina "Donné en notre Ville de Madrid Royaume de Castille le deuxieme jour de Dez(embre) de lan de grace de 1689 et de nos regnes le 25è." y firma el rey Charles y por su orden el conde de Canillas.

Este documento tan elogioso resulta extraño teniendo en cuenta que, si bien podía haber ocultado su condena por la inquisición, Miguel de Barrios había publicado su libro *Coro de las Musas*, que decía que Oliver y Fullana era judío, en Bruselas en 1672, y que Thomas de Pinedo en su libro *Stephanus de Urbinus* editado en Amsterdam en 1678 también lo decía, por lo que no parece que fuera una información oculta.

Al mismo tiempo que Oliver y Fullana, fue también historiógrafo real en los Países Bajos el agustino Bernard Désirant (Brujas 1656 Roma 1725). Doctor por la Universidad de Lovaina, más tarde profesor de historia de esa universidad, se distinguió por sus intervenciones y escritos contra los jansenistas. Fue nombrado historiógrafo real el 22 de Abril de 1689 (Según Emile Varenbergh en la *Biographie Nationale de Belgique*). Publicó obras de teología y escritos polémicos contra los rigoristas. Como se puede ver una trayectoria muy diferente a la de Nicolás Oliver y Fullana.

Este cargo de historiógrafo o cronista real no era científico. Pero estaba más de acuerdo con sus escritos que el de cosmógrafo.

Nuevos datos sobre su vida

No he encontrado nuevos datos sobre su vida en Amsterdam y su relación con la comunidad judía española-portuguesa de esa ciudad.

En los archivos españoles y belgas sí he encontrado varios datos sobre su vida posterior.

Viéndolos cronológicamente en los archivos de Simancas Secretaria de Estado, Norte, con fecha 30 de Julio de 1686, según Van Durme (1968: III, 484), está una petición de Nicolas Oliver y Fullana cosmógrafo real, todavía no era cronista, para que sus hijos de siete y cinco años tengan una plaza de soldado en el ejército español, sin obligación de servir hasta la edad fijada por las ordenanzas. El Consejo acepta que el hijo mayor entre cuando cumpla diez años. Estos hijos no pueden ser ninguno Nicolás Antonio que tendría en esas fechas 44 años.

En los Archives Générales du Royaume (A.G.R.) de Bruselas he encontrado también varios datos sobre la vida y penalidades de este mallorquín. En el libro 627 de la *Secrétairerie d'État et de Guerre* se encuentran varias comunicaciones sobre las dificultades que tenía para cobrar su sueldo. En el folio 63 v. hay una petición al pagador de 29 de

Noviembre de 1688 para que satisfaga "luego y sin mas dilacion" la mitad de las cuatro pagas que no se le abonaron por haberse perdido los despachos.

Sus dificultades para cobrar aumentaron con el tiempo. En el folio 111 r. hay una carta de 18 de Octubre de 1691 del Rey al Marqués de Gaztañaga en que pide se le paguen al "Sargento Mayor Don Nicolas de Oliveira Cosmographo y cronista de estos estados", parte de los atrasos porque "se halla enfermo gravemente, sin tener forma de poder curarse, ni sustentarse ni a su familia a causa de estarsele deviendo muchas cantidades de los ochenta escudos de sueldo que goza al mes"

Esto nos informa que su sueldo era de 80 escudos mensuales, lo que era un buen sueldo. Sebastián Fernández de Medrano profesor de Matemáticas, que ya era Maestre de Campo de Infantería y Director de la Academia militar para la formación de ingenieros militares y artilleros que había en Bruselas, cobraba por esas fechas 100 escudos al mes.

Su situación no mejora pues dos años más tarde hay otra comunicación parecida (folio 158 v.). Su magestad se dirige al Consejo de Finanzas para que pague al "Sargento Mayor Don Nicolas de Oliver y Fullana cronista y cosmographo (de) estos estados" alguna cantidad de lo que se le debe por "los muchos y graves achaques que padece haciendo mas de 30 meses que esta valdado de la pierna y brazo izquierdos y por lo mal que se le asista con su sueldo pasa mucha necesidad". Por eso y "atendiendo lo que este sugeto ha servido al lastimoso estado en que se halla y motivos de justicia y commiseracion que le asisten para su crecida edad dilatada familia y sus muchos y penosos achaques he querido encarecer mucho a V.D. le haga socorro con las mas pagas que fuere posible"

Finalmente en los A.G.R. de Bruselas en el mismo libro 627 el folio 188 v. aparece otra petición al Consejo de Finanzas de Flandes para que le socorra con 8 doblones, atendiendo a la necesidad de Don Nicolas de Oliver con la crecida familia de 8 hijos. Está fechado en "Bs a 11 de Henero de 1695". Este documento nos informa de que aún vivía en enero de 1695 y de que tenía 8 hijos.

Estas dificultades financieras no eran exclusivas de Nicolás Oliver y Fullana. Sebastián Fernández de Medrano también presentó bastantes escritos pidiendo que se le pagara lo que se le adeudaba y el Barón Pavan y Ceccati director de la Real Academia para la formación de jóvenes nobles que existió en Bruselas en esa época pidió su dimisión en 1686 por falta de dinero para mantenerla. Su hijo trató de ponerla en marcha de nuevo y en 1696 también abandonó por falta de dinero y pidió su reingreso en el ejército. Según Henri Pirenne en su *Histoire de Belgique des origines à nos jours* los mismos gobernadores españoles tenían problemas para cobrar y vivían como generales en campaña.

A veces sí cobraba, pues, según Cuvelier (1935: V, 513n), en los "Archives Départementales du Nord" de Lille está registrado el abono de 800 libras por cuatro pagas de cosmógrafo.

No he encontrado más menciones en los Archives Générales du Royaume, aunque con seguridad hay más. Puede ser que se volviera a Mallorca pues en los Archivos de Simancas encontré, aunque no pude ver por falta de tiempo, en el legajo 4143 de la Secretaria de Estado España, año 1695, una petición para que el ingeniero D. Nicolás Oliver y Fullana pasase a reconocer las fortificaciones de Mallorca.

En cuanto al hijo Nicolás Antonio que según Joaquín María Bover y Antoni Sastre de Sa Torreta era jesuita he encontrado también algunos datos. Carlos Sommervogel S.J. (1891) en una entrada "Oliver y Fullana Nicolas Antoine" de su *Bibliothèque de la*

Compagnie de Jésus da la información de Joaquín Bover pero acabando de la siguiente forma "Ces détails me sont fournis par Bover, dans sa *Bibliotheca de escritores Baleares*, t.II, p. 41. Mais il me semblent bien peu exacts. Il n'y a pas eu d'Oliver y Fullana recteur de Bruxelles et le nécrologe général de la Compagnie de 1678 à 1720 ne cite aucun jésuite de ce nom: nos archives ne sont pas moins muettes." Da la obra que propone Bover " *Foedus augustrissimus [...] hymeneo serenissimorum Principum Maximiliani Emanuelis[...]per Nicolaum Antonium Oliver et Fullana Rectorem Gymnasii regii Societatis Jesu. Bruxellis typis Zacariae Bettens 1695*". Termina diciendo que el colegio de Bruselas efectivamente publicó una obra en esta ocasión.

Por mi parte he encontrado en el libro de J. Peeters-Fontainas (1965: II, 468-469) una obra del hijo mezclada entre las del padre, ésta es *Discurso Panegyrico Para la Solemnidad Festiva Del Feliz Cumplimiento De Los Treinta y Quatro Años, Que Ofrece A La Magestad Catholica del Rey Nuestro Señor, Don Nicolas Antonio de Oliver y Fullana. En Brusselas a 6 de Noviembre de 1695. En casa de Zacharias Bettens, calle de los Recoletos, y enseña de San Juan Bautista*,

La editorial y el año son los mismos que los del libro que le atribuye Bover. Esta obra, que va en la línea de las publicadas por su padre, la tuvo J.Peeters Fontainas en su colección particular y tiene sólo cuatro folios.

De este hijo hay también una petición de informes en la *Secrétairie d'État et de Guerre* en los A. G. R. de Bruselas, libro 631 fol.175 r.:

"Al Conss^o de Est^o Brusselas 21 de Marzo de 1697

S Mgt^d [...] Por el Memorial que se me ha presentado de D. Nicolas Antonio de Oliver y Fullana hijo Mayor de D.Nicolas Oliver y Fullana cosmographo y cronista que fue desos estados [...] encargo a V.D. me informe con su parecer de la suficiencia de este sujeto para servir el empleo de cronista que pretende de esos estados que tuvo su padre y que sueldo es el que le toca. [...]. Madrid a 2 de Marzo de 1697 [...] Yo el Rey."

Esto nos informa de que nuestro Nicolas de Oliver y Fullana había muerto en Marzo de 1697 y que su hijo mayor quería coger su puesto de cronista, no el de cosmógrafo. Si hubiera sido jesuita me parece que lo habría mencionado.

Conclusión

Nicolás Oliver y Fullana fue una persona culta y con una cierta formación. Su tarea de cosmógrafo real durante más de veinte años, su colaboración en el Atlas Blaviano, su relación con los círculos literarios de Amsterdam, o con Fernández de Medrano, incluso su labor de nigromante en Madrid nos lo indica. Pero, no parece que se dedicara a la ciencia, ni antes, ni después de su marcha a los Países Bajos. Su interés por la geografía, cosmografía o fortificación son coyunturales. Sólo hay dos actividades que se mantienen a lo largo de su vida, la militar y la de cronista. De su cargo de cosmógrafo real lo sorprendente es que pudiera mantenerse en él desarrollando tan poca actividad en ese campo.

El final de su vida resulta sorprendente. Era apreciado por los altos cargos del gobierno español en Flandes y en Madrid. Su vida en Bruselas parece completamente normal y no hay rastro en ella de su conversión al judaísmo. Los Países Bajos españoles eran más tolerantes que la península y, en esa época, la Iglesia Católica en Flandes estaba más preocupada con los jansenistas que con los judíos. Pero que admitieran un judío público en un cargo oficial me parece excesivo. Por otra parte los historiadores judíos no dicen que abandonara el judaísmo. No mencionan que tuviera ningún enfrentamiento o que fuera separado de la comunidad sefardí de Amsterdam. Es cierto que las exclusiones oficiales en la Nação de Israel no fueron muchas, Albiac habla de quince condenas, o Herem, en los veinticuatro años que van del nacimiento a la condena de Baruch de Espinosa; pero existieron como lo prueban los casos de Espinosa, Uriel da Costa o Juan de Prado. Si él se hubiera autoexcluido y hubiera vuelto a la fe católica parece lógico que hubiera habido algún eco de ello en los historiadores judíos. Su mujer, Isabel Correa, continuaba ligada a Amsterdam en 1694 pues editó allí su traducción del Pastor Fido.

La doble vida parece pues la hipótesis más probable, por la debilidad de los españoles en Flandes y por las contradicciones en que vivía la comunidad judía de origen ibérico de Amsterdam. Probablemente Nicolás Oliver y Fullana fue "católico sin fe y judío sin saber, y, sin embargo judío de voluntad" como dice Gebahart, y retoma Albiac en *La Sinagoga Vacía*, refiriéndose a los marranos de Amsterdam. Aunque su situación era aún más complicada pues sus orígenes judíos, según la investigación de Sastre de Sa Torreta, me parecen dudosos y como mínimo lejanos. Además dependía para vivir del dinero que le pagaba Carlos II.

Otros datos de su vida son en resumen que estuvo gravemente enfermo a partir de 1691, tuvo ocho hijos, y murió entre Enero de 1695 y Marzo de 1697.

La información de Bover sobre el hijo jesuita me parece improbable. Muy improbable incluso cuando dice que en 1697 volvió con su madre a Palma pues eso implicaría que todavía estaba viva Coloma Barceló.

Bibliografía

ALBIAC, G. (1987), *La Sinagoga Vacía*. Madrid, Ed. Hiperión.

BIOGRAPHIE Nationale publiée par l'Académie Royale des Sciences, des Lettres et des Beaux-Arts de Belgique. Bruxelles H.Thiry- Van Buggenhoudt, Imprimeur-Editeur. Más de 30 volúmenes.

BOVER, J.M. (1842), *Memoria Biográfica de los Mallorquines que se han distinguido en la antigua y moderna literatura*. Palma, Imprenta Nacional a cargo de Don Juan Guasp y Pascual.

CARO BAROJA, J. (1967), *Vidas Mágicas e Inquisición*. Madrid, Ed. Taurus. 2 vols.

CUVELIER, J. (1935), *Correspondance de la Cour d'Espagne sur les Affaires des Pays-Bas au XVII^e Siècle, tome V*. Bruxelles, M.Lamertin, libraire editeur, M.Hayez imprimeur de l'Académie Royale.

FÜRST, J. (1960), *Bibliotheca Judaica. Bibliographisches Handbuch der Gesammten Jüdischen Literatur*. Ed. Georg Olms Hildesheim. 3 vols reducidos a dos en esta edición. Primera edición Leipzig 1849.

- KAYSERLING, M. (1968), *Biblioteca Española-Portuguesa-Judaica*. Ed. Nieuwkoop B. De Graaf. Hay otra edición de 1890.
- PEETERS-FONTAINAS, J. (1965), *Bibliographie des Impressions Espagnoles des Pays-Bas Méridionaux*. Nieuwkoop/Pays-Bas B. de Graaf. 2 vols. Edición puesta al día por Anne-Marie Frédéric.
- PIRENNE, H. *Histoire de Belgique des origines à nos jours*. Bruxelles. La renaissance du livre. 4 Vols.
- QUETELET, A. (1864), *Histoire des Sciences Mathématiques et Physiques chez les Belges*. Bruxelles, M Hayez imprimeur de l'Académie Ryale.
- ROTH, C. (1974), *A History of the Marranos*. New York, Ed. Schocken Books. La primera edición es de 1932.
- SASTRE DE SA TORRETA, A. (1980), *Nicolau Oliver i Fullana Judaitzant Mallorquí*. Ed. La Mata Escrita Algaida.
- SOMMERVOGEL C. (1891), *Bibliothèque de la Compagnie de Jésus. 1ère Partie: Bibliographie par les pères Agustin et Aloys Backer 2ème Partie: Histoire par le père August Carayon*.
- VAN DURME M. (1968), *Les Arrchives générales de Simancas et l'histoire de la Belgique (LX^e-XIX^e siècles)* Tome III. Académie Royale de Belgique Bruxelles. Palais des Académies.